

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
 En el extranjero, un semestre. 12'00
 Número suelto, 10 céntimos
 Número atrasado, 15
 Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales.
 Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

LA OPINION

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Precios de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.
 Dirijase toda la correspondencia literaria al Director a la Redacción de LA OPINION, San Francisco, 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos

ADMINISTRADOR F. MOLOWNY REAL

DIRECTOR POLICARPO NIEBLA

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 1.º de Abril de 1912.

EN TIERRAS DEL RIFF

La operación del día 22

El objetivo

Muchos kabileños de Beni-Sidel, de los que habían abandonado sus hogares en la derecha del Kert para unirse a la harka, deseaban volver a ellos, no decidiéndose, temerosos de las represalias que pudieran tomar los levantiscos. En efecto, la zona comprendida entre Tifasor y el Kert, no se halla suficientemente protegida durante la noche, por quedar dicha posición muy a retaguardia de los poblados de Imehaten, Semmar, Zarrora y otros. Es necesario garantizar a los que arrepentidos de su falta tratan de someterse y sólo puede conseguirse ocupando nuevas posiciones desde Izhafen a la desembocadura del Kert, como son los Tumiat y la colina de Semmar.

La primera fue ocupada a principios de la campaña por el hoy general Serra, y la de Semmar por la columna Carrasco, después del combate del 27 de Diciembre. Como entonces carecía de finalidad mantenerse en ellas, hubimos de desalojarla. Hoy era indispensable hacerlo por las razones expuestas.

Cuando los naturales de los precipitados poblados vean que no puede la harka pasar el Kert por su curso inferior, y que cerca de sus casas, dispuestos a defenderlos, están las tropas españolas, desearán sus temores y se someterán, aceptando como es lógico las condiciones que se les impongan. La operación de ayer tenía por objeto ocupar Tumiat y Semmar.

Las columnas

Se organizaron cinco columnas, como medida de precaución para hacer frente a cualquier eventualidad, y por si el enemigo se aproximaba, castigarle con dureza, permitiendo al mismo tiempo fortificarse a las fuerzas que debían quedar en las nuevas posiciones.

La columna de la derecha la mandaba el general Aizpuru, componiéndola cuatro batallones de África, un escuadrón de Taxdirt, uno de Villarrobledo, otro de las Fuerzas Regulares Indígenas, una batería de montaña, media ambulancia, una compañía de Regulares Indígenas, una sección de Ametralladoras y una estación óptica. En total, 2.700 hombres y 130 caballos.

Las columnas del centro eran dos; la primera, a las órdenes del general Perol, estaba constituida en la siguiente forma: Regimiento de Mallorca, un batallón de Serrallo, un escuadrón de Taxdirt, una batería de montaña, una compañía de zapadores, media ambulancia, media sección del Parque Móvil y una estación óptica.

La segunda estaba a las órdenes del coronel Figueras, formándola seis compañías del Regimiento de Melilla, un batallón de Ceuta, un escuadrón de Alfonso XII, una batería de montaña y media sección del Parque Móvil.

Entre las dos hacían un total de dos mil hombres y 240 caballos.

La columna de la izquierda era la del general Carrasco, constituyéndola tres batallones de San Fernando, un escuadrón de Taxdirt, una batería de montaña, una compañía de zapadores, una ambulancia sanitaria y una estación óptica. En total, 2.100 hombres y 360 caballos.

Columna de reserva

General López Herrero, con el Regimiento de Wad-Ras, un escuadrón de Lusitania, una batería de montaña; sección de Ametralladoras, ambulancia y estación óptica. Total, 1.800 hombres y 350 caballos.

La brigada de Cazadores

El general Navarro con tres batallones, dos escuadrones y una batería, debía realizar un reconocimiento análogo a los tres últimos días. En total, tomaron parte en la operación 18 batallones, ocho escuadrones, seis baterías, fuerzas indígenas e Ingenieros, componiendo un total de once mil hombres.

A Ras Medua

A las cinco de la mañana, marcharon en automóviles a Ras-Medua, los Excmos. Sres. Generales Aldave, Jordana y Urzáiz, con sus ayudantes, Jefes de la Sección de Campaña, de Comunicaciones y los periodistas que

acostumbran a formar parte del Cuartel General.

En el término de la carretera de Atlaten, dejaron los automóviles, tomando los caballos enviados con antelación a San Juan de las Minas.

Poco después de amanecer se hallaban en marcha hacia Ras Medua, para presenciar la operación.

Avance de las columnas

Todas las tropas se hallaban dispuestas para emprender la marcha al amanecer, llevando ranchos en frío y provisiones para dos días.

El general Aizpuru salió de Tifasor, dividiendo de modo conveniente su columna para atacar por los flancos de Semmar, caso de que encontrara resistencia.

El General Carrasco partió de Izhafen, siguiendo paralelamente al curso del Kert, para establecerse en los Tumiat.

El General Perol, bajó del Harcha por la izquierda del arroyo Bohús, situándose a retaguardia de los Tumiat.

El coronel Figueras fué por la margen derecha, cubriendo extenso frente entre Tumiat Norte y la desembocadura del Kert.

Ocupando las posiciones

Cuando el General Aizpuru subía sin resistencia a las alturas de Semmar, coronaba el General Carrasco las cúspides de los Tumiat. Eran las siete cuarenta y cinco de la mañana.

El General Ramos, escoltado por un escuadrón de Alfonso XII, marchó con la columna del centro, y después se trasladó a Semmar, volviendo seguidamente a Tumiat.

El General López Herrero, que pernoctó en Yazanen, avanzó hasta Sidi-Ahmed-Ben-Uis, a la expectativa de los acontecimientos.

Cuando el sol dispizó las nubes que le ocultaban, funcionaron todos los heliógrafos, comunicando al General Aldave haberse efectuado las ocupaciones sin novedad.

El enemigo

La rapidez con que se efectuó la operación, sorprendió a la harka. Cuando los moradores de Beni-Said se dieron cuenta de ella, corrieron presurosos a participar a la harka de monte Mauro, de donde comenzaron a descender hacia el valle grupos muy numerosos, con dirección a Tumiat.

En la meseta de Tikermin fueron encendidas hogueras, y se agitaron los jaiques en señal de alarma.

A las nueve y cuarto tronaba la batería de Izhafen para cortar el paso a los rebeldes.

Poco después, comenzó el enemigo a hostilizar a Tumiat desde dos alturas de la izquierda del Kert, que se encuentran frente por frente de la nueva posición. Pequeños grupos apostáronse en las inmediaciones de la margen izquierda del río, tiroteando a la columna Figueras.

Desde Ras-Medua se divisaban todas nuestras fuerzas, estratégicamente situadas para prestarse mútuo apoyo.

Visitando las posiciones

A las diez y media, montó a caballo el Capitán General, y precedido de algunos números de la policía indígena, de kabileños amigos, y de un escuadrón de Lusitania, se dirigió con su séquito hacia Tumiat.

Parece desde Ras-Medua, que descendiendo al valle, el terreno es llano; sin embargo se trata de una zona muy accidentada, de sierra gredosa, cortada por innumerables brechas que obligan a infinitos rodeos. El paso de algunos barrancos no deja de ser peligroso.

Al pie de Tumiat está la columna Perol. Los batallones del Serrallo y de Ceuta, que visten traje kaki, no se distinguen a distancia de quinientos metros. Los hombres, tendidos, se confunden con la tierra, semejando pedruscos. Por su alineación parecen trincheras formadas con piedras. Mallorca, que se halla a su retaguardia, es en cambio perfectamente visible.

El General Ramos, con su Estado Mayor, sale al encuentro de su superior jerárquico, detallándole las novedades.

En Tumiat Norte

Los Tumiat, vistos en dirección per-

pendicular al curso del Kert, ofrecen aspecto muy diverso que desde Izhafen. Son dos prominencias de bastante cota, separadas por elevado collado. Distán sus crestas 1.800 metros. Tumiat Sur se halla a tres kilómetros y medio de Izhafen, y Tumiat Norte a unos cuatro de Semmar.

El General Aldave subió hasta la misma cúspide, que ocupa un batallón de San Fernando, una batería y una sección de ametralladoras con el General Carrasco. Como las pendientes son muy rápidas, resulta difícil el acceso. La cima de ese monte es menos extensa que la de Tauriart Zag. Las balas enemigas silban con intermitencia. Hasta aquel momento, once de la mañana, sólo hay un artillero herido.

Las ametralladoras funcionan a poco tiempo, y lo mismo los cañones. El enemigo, oculto tras las peñas, ofrece poco blanco.

La Infantería y los Ingenieros trabajan con verdadero ardor, abriendo trincheras y levantando parapetos. Las fortificaciones han de quedar terminadas antes del oscurecer.

De Izhafen llega un convoy con víveres y tiendas de campaña. Todo está preparado para que los que queden en las nuevas posiciones establezcan campamentos.

Hacia Semmar

Después de comunicar instrucciones al General Ramos sobre el repliegue, sigue el Capitán General el curso del Kert, desfilando delante de algunas de las guerrillas de la columna Figueras, muy bien situadas en varias líneas aprovechando los obstáculos naturales.

El cuartel general presenta muchos blancos, y en aquel momento el enemigo arrea el fuego. Las balas quedan cortas. Al rebotar pasan por encima de las cabezas sin producir efecto. Un proyectil cae a diez pasos del caballo del General Aldave quien resulta milagrosamente ileso como las demás personas de su séquito, pues el hecho se repite varias veces mientras dura el desfile.

La comitiva continúa hacia Semmar, donde está la columna Aizpuru fortificándose.

Un escuadrón y una compañía de las Fuerzas Regulares Indígenas, ocupan el extenso poblado de Semmar. La Mezquita Sauiá, por su excelente situación, es un verdadero baluarte. Los Regulares transportan sacos terrosos, que van colocando sobre la azotea, como parapeto. Desde allí se dominan los accesos al poblado.

El General Aldave permanece en Semmar mientras dura el repliegue de las columnas Perol y Figueras, que comienza a las tres de la tarde y termina una hora después.

Se efectúa con orden admirable, por escalones protegidos. El ala derecha hace un fuego vivísimo sobre algunos grupos que la hostilizan de firme.

Un batallón de África y la compañía de Indígenas, avanzan para proteger el movimiento en su última parte, en vista de la insistencia del fuego.

Cuando las dichas columnas han llegado a la altura de Semmar y toman el camino de Ras Medua, el General Aldave abandona el poblado, pasando a la altura que le domina, donde las demás fuerzas de Aizpuru ultiman las fortificaciones.

Ya se han levantado parapetos y abierto trincheras y pozos de tirador. Otros dos soldados preparan el emplazamiento de las tiendas, que acaban de llegar en el convoy procedente de Yazanen mientras los rancheros confeccionan los ranchos.

Se toman medidas en previsión de un ataque nocturno.

Se oye vivo fuego de cañón por la parte de Texdra y del Harcha. Como el sol se ha ocultado tras nubes espesas, no es posible saber lo que ocurre, suponiéndose que la columna Navarro ha debido empeñar combate.

Regreso a la Plaza

A las cinco y cuarto se dejan los caballos en Yazanen, tomando los automóviles. Hora y cuarto después, llegan a Melilla el Capitán General y su séquito, después de permanecer a caballo cerca de once horas.

La escuadra

A pesar del fuerte temporal de poniente que reina la escuadrilla del General Manterola, fondea frente a la desembocadura del Kert.

El «Princesa de Asturias» y el «Recalde», intervienen en la operación ca-

ñoneando con mucha eficacia a los grupos enemigos apostados en las vertientes orientales de Beni-Said.

Todo el día se mantienen los dos barcos muy cerca de la costa, luchando con el oleaje é impidiendo con sus fuegos que los harkenes pasen el Kert por su desembocadura, obligándoles a retroceder cuantas veces lo intentan.

La columna Navarro

Pocos datos tenemos de la Brigada de Cazadores.

Las últimas noticias directas que recibimos de Yadumen, nos dicen que dicho General se halla en Tauriart-Hamed de Haduya.

La harka del Zebuya se pone en movimiento a las once, rompiendo sobre ella el fuego las baterías de Texdra y del Harcha.

La columna Navarro, en la última parte del repliegue, batió al enemigo, causándole bajas muy numerosas.

El tuvo también algunas.

EL TURISMO

Machacando en hierro frío

De LAS CANARIAS, de Madrid.

En Canarias abundan los pueblos pintorescos y hermosos ofreciendo los mayores encantos al turista. Su clima inmejorable, sus campañas seductoras, su situación ideal que la convierte en el centro de expediciones a diversos puntos del globo, constituyen un conjunto de circunstancias que favorecen grandemente y aseguran su progreso y le brindan un risueño porvenir.

La naturaleza ha querido dotar las islas de grandes bellezas cuyo conocimiento y explotación las hacen ser muy vitadas de los forasteros. Hasta las tradiciones religiosas vinculadas secularmente, las coronas místicas de sus santuarios adonde afluyen y por donde pasa una poderosa corriente de fé, les señala un rango especial entre las provincias españolas. Todo, pues, cede en provecho, ventaja y enaltecimiento de las islas. A poco que se le propusieran sus habitantes, a poco que todos les ayudáramos haciendo conocer la hermosura de aquellos sitios encantadores, mejorando las condiciones higiénicas y multiplicando y perfeccionando los de comunicación, hoy deficientes, atraerían de un modo preferente a los turistas.

Hay en todas ellas parajes dignos de verse. A poca costa aumentaría la inmigración extranjera del invierno y, en toda estación, sería foco de actividad y riqueza que se difundiría.

Varias veces se ha lanzado la idea de proteger el turismo, y aún se ha hablado de sociedades que iban a formarse con tal fin y que se han formado, pero nunca el proyecto entró en vías de realización. Los de casa no se encuentran con fuerzas para tanto; los de fuera no se atreven. Y sólo van a las islas las personas que tienen noticias de sus bellezas y arrastran las dificultades de un viaje que resulta incómodo, largo y caro.

Mientras se prevee a lo que falta, las empresas ferrocarrileras constituidas aquí deberían extender su servicio y sus expediciones abaratando los precios para quienes embarquen en la costa peninsular con dirección a Canarias. Entonces, de seguro, el movimiento de viajeros aumentaría notablemente y se daría un paso para el turismo fomentando sus intereses, promoviendo su bienestar.

POR RADIOGRAFÍA

Madrid 30-5'10.

BOLSA

Deuda perpetua 4p $\frac{3}{4}$ interior, 85'20. Acciones Banco de España, a 450'00. Amortizable 5 p $\frac{3}{4}$, a 101'15. Cotización de la deuda amortizable, a 5 por 100 00'00.

CAMBIOS

Londres, vista, a 00'00 por libra. París, vista, a 7'60 por P.

Bolsa de París

Exterior español, a 95'35. Acciones de ferrocarriles Norte España, a 453. Acciones ferrocarriles (Madrid-Zaragoza-Alicante) Alicante, fr. 442'00.

Se alquila

la preciosa casa de reciente construcción en la calle del Dr. Allart núm. 14. Daran razón, Castillo núm. 5.

AL DIA

Carrera de caballos

Ayer hubo lo que se llama una verdadera romería en la carretera de esta capital a la Laguna. Algunos miles de personas, incluso del interior de la isla, la ocuparon totalmente apostadas en los lugares que consideraron más apropiados para presenciar el «acontecimiento», que era la carrera de caballos, propiedad uno de D. Francisco Gómez, de esta Capital, y otro de D. Juan Rivero, de Las Palmas.

Más que la carrera en sí, el objetivo de la curiosidad popular estaba concentrado en los miles de pesetas que, por apuestas entre jinetes y particulares, «llevaban los caballos en las patas».

A las cinco menos minutos de la tarde partieron del sitio convenido los dos jinetes, llevando la ventaja el Sr. Gómez; pero a pesar de ello, pierde la carrera porque, según nos dijeron ayer, y se decía anoche en corrillos y cafés, aquél se quedó sin caballo casi en los dos primeros kilómetros del recorrido; abandonando el Sr. Gómez la carrera en el primer tercio de la misma.

Fué una decepción inmensa. El Sr. Gómez, nos dicen, había hecho unas pruebas excelentes, llegando a efectuar el recorrido en unos 14 minutos; así es que existían fundadas esperanzas en el éxito.

Como juez de salida y de entrada actuó el inteligente profesor de equitación nuestro amigo personal don Luis Delgado, quien, habiendo dado la voz de partida en esta capital llegó a la Laguna mucho antes que el caballo vencedor. La faena que hizo ayer el Sr. Delgado, ha sido generalmente aplaudida; y acredita a aquél de hábil y experto maestro.

Se nos dice, y a título de información lo consignamos, que probablemente se concertará una nueva carrera con importante apuesta entre el jinete vencedor ayer y don Luis Delgado; y se nos dice también que éste no tiene inconveniente en aceptar la carrera en condiciones normales. El reto, está pues, lanzado.

Crónica religiosa

Iglesia de San Francisco

Dia 1.º.—A las 9 de la mañana misa cantada.

A las 5 de la tarde procesión de Nuestro Señor en el Huerto.

Asistirán la Venerable Orden tercera, recorriendo las calles de San Francisco, San Felipe Nery, Valentín Sanz, Pérez Galdós, Teobaldo Power, Alfonso XIII, Cruz Verde, Candelaria, Santo Domingo y Plaza de la Constitución.

Después de entrar la procesión en la Iglesia ocupará la Sagrada Cátedra el P. D. Guillermo Topham; concluido el sermón, volverá la imagen a la Capilla de la V. O. T.

Dia 2.—A las 9 de la mañana, misa con Pasión del Evangelista San Marcos.

A las 7 de la tarde, oraciones, nombre, sermón, en el cual predicará el párroco D. Francisco Herrais Malo, y Miserere.

Dia 3.—A las 9 y media de la mañana, misa con Pasión del Evangelista San Lucas, ceremonias con el velo blanco, visperas y señas con la bandera.

A las 5 de la tarde, maitines.

Dia 4.—A las 9 de la mañana, misa solemne, plática, comunión general, procesión claustral de la Sagrada Forma y Reserva del Santísimo Sacramento; a este acto asistirán la venerable orden tercera y la Esclavitud del Santísimo.

Terminado este acto se harán las ceremonias de desnudar los altares y saldrá el Clero y la Esclavitud a visitar los Sagrarios.

Dia 5.—A las 9 de la mañana, misa solemne, oficios, Pasión del Evangelista San Juan, adoración de Santa Cruz y procesión de la Sagrada Forma desde el Monumento.

Dia 6.—A las 9 de la mañana bendición del fuego y del agua, misa cantada solemne y aparición de la alueluya.

Dia 7.—A las 6 de la mañana, laudes, exposición del Santísimo Sacramento, misa cantada y procesión de S. D. M. por las calles que circundan la Parroquia.

Iglesia del Pilar

Dia 4.—A las 8 de la mañana, misa solemne, comunión general, procesión claustral de la Sagrada Forma y reserva del Santísimo Sacramento.

Dia 5.—A las 8 de la mañana misa con adoración del Evangelista San Juan y adoración de la Santa Cruz.

A las 11 procesión general de Nuestra Señora de las Angustias, acompañada de las imágenes de San Juan y la Magdalena, recorriendo diferentes calles de la población.

Día 6.—A las 6 de la mañana solemne misa con la aparición de la Aleluya.

Capillas

En las Capillas del Hospital Civil, Asilo de Mendigos, Religiosas de la Asunción y Siervas de María se celebrará el jueves santo a las 8 de la mañana la misa de reserva del Santísimo Sacramento.

SUCESOS

Anoche, en el sitio denominado la «Cuesta», en la carretera de la Laguna, fué herido gravemente un sujeto llamado Fernando Yanes Padilla el cual presentaba una herida contusa en la región frontal y fractura de la tibia y peroné derecho.

Al ir á prestar auxilio á este herido el Sr. Baudet (D. Gundemaro) que se hallaba en aquellos lugares con motivo de la carrera de caballos, fué herido de una pedrada en la cabeza, sin que sepa quien fuera el autor.

En el hecho tomó parte el Juzgado de Instrucción.

El sábado fueron detenidos en la puerta de la parroquia de San Francisco tres mujeres, dos de ellas extranjeras, y un hombre también extranjero, que repartían unas hojas clandestinas.

Por amenazar de muerte á Guadalupe Mesa Darias, ha sido detenido el sujeto Cándido Pérez Rodríguez.

Por injurias al guardia de Seguridad Eulogio Reposo ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal Pedro Suárez Montoya.

Entre Julia Peiró y Coloma Serra Rosalla, se promovió ayer en esta capital una reyerta.

Del hecho se ha dado conocimiento al Juzgado correspondiente.

Por Manuel Concepción Mederos, ha sido amenazado con arma blanca Juan González Abreu

Antonio Avila Bethencourt insultó con palabras incorrectas á varios estibadores del carbón, que se hallaban ayer por la mañana en el muelle principal.

GUARDIA CIVIL

Un bien educado.—La Guardia civil del puesto de Granadilla ha detenido á José Torres Casanova, por apedrear la noche del día 28, las puertas de la casa de D. Felipe Casanova y haberle matado una cabra y varios animales más. Con este motivo dicho sujeto ha sido puesto á disposición del Juzgado de Instrucción de aquel partido.

«ATENEÓ TINTERFENO»

La conferencia del sábado

Con tanta ó más concurrencia que en las anteriores, se celebró el sábado último la séptima conferencia del curso actual.

La velada fué dedicada á dar á conocer algunas composiciones del magrado poeta tinerfeño Diego Estévez, estando á cargo la lectura de los Sres. Zerolo, Crosa y Gil Boldán.

El laureado vate Sr. Tabares Bartlett leyó una admirable crítica de los versos de Estévez, que pensó poner como prólogo á una segunda edición de las composiciones que dejó escritas el malogrado poeta.

El auditorio premió el trabajo del conferenciante con una prolongada salva de aplausos.

Supérfluo creemos tener que ensalzar aquí las dotes que adornan al Sr. Tabares, así como la bondad de las poesías de Estévez, que no de todos son conocidas, pero que debieran ser divulgadas por medio de una nueva edición.

A los obreros

El próximo miércoles continuará su conferencia sobre el tema *Vacunación y viruela* el Dr. D. Pedro Ruiz Artega, en el local social de los gremios obreros.

DE LAS PALMAS

Accidente desgraciado

La guardia civil del Puerto de la Luz comunica al Sr. Gobernador que hace unos días ocurrió un grave accidente en la carretera de la ciudad de Las Palmas y que no tuvo fatales consecuencias.

Al salir de aquel puerto para Las Palmas el tranvía número 6 de la empresa «Banco de Castilla», el empleado del mismo, Miguel Moroto Abraham, tuvo la desgracia de resbalar al pasar de un coche á otro, produciéndose graves heridas en diferentes partes del cuerpo á consecuencia de haber caído á la carretera.

Inmediatamente aquella guardia recogió al herido, siendo luego auxiliado por el médico D. Francisco Iturralde.

Se vende

la casa calle de San Francisco Javier núm. 3. Darán razón, Pilar 48.



A los consumidores de Cemento

La competencia comercial en este mercado entre los distintos vendedores de cemento, ha hecho que este artículo llegue hoy á venderse á precios inverosímiles, importando para ello calidades inferiores fabricadas con escorias ó residuos de otras fabricaciones, lo que hace que los productos obtenidos se descompongan lentamente, resultando una economía mal entendida.

Los compradores de cemento deben exigir, al igual que hacen los agricultores con los abonos químicos, el análisis y condiciones de resistencia, fraguado, etc., pues así pueden conocer á conciencia la calidad que adquieren, sin dejarse ilusionar por la economía de momento que luego se traduce en mayores gastos.

Los cementos **PORTLAND GOLIATH** y **DRAGO** y Roquefort **CAMPANA** (cal hidráulica) están perfectamente analizados y sus calidades corresponden con toda garantía al precio á que se venden.



NUESTRO PUERTO

Durante el pasado mes de Marzo, fondearon en el puerto de esta Capital 296 vapores y 67 veleros, que hacen un total de 363 buques.

En igual mes del año 1911 entraron 264 vapores y 64 veleros, que sumados resultan 328 buques.

La diferencia es, pues, de 32 vapores y 3 veleros, ó sean 35 buques más que en Marzo del año pasado.

Los 296 vapores entrados en el mes anterior, corresponden á las siguientes nacionalidades:

| | |
|--------------|------------|
| Espanoles | 129 |
| Ingleses | 85 |
| Alemanes | 34 |
| Noruegos | 18 |
| Franceses | 16 |
| Italianos | 2 |
| Belgas | 2 |
| Holandeses | 2 |
| Suecos | 3 |
| Daneses | 2 |
| Austriacos | 1 |
| Griegos | 1 |
| Rusos | 1 |
| TOTAL | 296 |

Por Radiografía

Propaganda republicana.

Madrid 30—4'50.

El Sr. D. Juan Sol y Ortega ha anunciado su decidido propósito de efectuar una activísima propaganda en toda España en pro de la unión general de los republicanos.

Un mitin.

Madrid 30—5'25.

En el teatro «Barbieri» hubo ayer un mitin organizado por la conjunción republicano-socialista.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Azcárate, Soriano, Iglesias (don Pablo), don Melquiades Alvarez, y otros.

Todos, en sus discursos, combatieron al Sr. Canalejas, mostrándose partidarios de que se acabe la guerra que España sostiene en el Riff.

Los discursos fueron de tonos radicalísimos.

Los rifeños en acción.

Madrid 30—5'25.

El Gobierno ha recibido un despacho de Melilla en el que se participa que, en las proximidades del río Kert numerosos grupos de harkes hostilizaron á las tropas de las posiciones avanzadas, trabando un ligero tiroteo.

Los buques de guerra españoles coadyuvaron á la defensa de las posiciones cañoneando á los rifeños, que se retiraron con bajas.

No hay tal.

Madrid 30—6'30.

El Sr. Canalejas ha negado que existan desavenencias entre el ministro de Estado Sr. García Prieto y el Embajador francés Mr. Geoffroy.

También ha dicho el Sr. Canalejas no ser cierto que él y el señor García Prieto hayan hecho nuevas peticiones á Francia.

Consejo.

Madrid 31—12'40.

Hubo Consejo de ministros dedicado especialmente á los presupuestos.

Se acordó apresurar la confección de los mismos, haciendo las mayores economías posibles.

NOTAS MARITIMAS

El sábado por la tarde zarpó de este puerto, el bergantín goleta español *Aniceto* que hacia siete días que se hallaba fondeado con objeto de reparar averías en el velamen.

También ayer por la mañana se hizo á la vela el pailebot de cuatro palos y de nacionalidad norteamericana *John B. Biemiller*.

—Procedente de Hamburgo y Rotterdam llegó ayer por la mañana el vapor

inglés «Sangara», con mercancías para aquí.

—El vapor alemán «Heinrich Horne» llegó procedente de Hamburgo con mercancías de tránsito para Pernambuco.

—De Rufisque entró el vapor sueco «Bylgia», con carga general para Dunquerque.

—A cargar frutos para Liverpool llegó el vapor inglés «Avocet», procedente del Puerto de la Cruz.

—Procedente del Havre y Burdeos llegó el vapor francés «Europe», conduciendo 226 pasajeros de tránsito para Matadí y escalas.

—De New Zealand, Montevideo y Rio Janeiro entró el vapor inglés «Tainui», conduciendo 158 pasajeros para Londres.

—Esta mañana llegó el vapor alemán «Antonina», procedente de la Habana, con 59 pasajeros para esta isla y 190 de tránsito para Hamburgo y escalas.

—Con cargamento de frutos llegaron los vapores «Esperanza» del Puerto de la Cruz y «San Sebastián» de Valle Santiago (Gomera).

—Ayer entraron los veleros «Dolores V. R. G.» de la pesca, con pescado fresco y «Daute» de los Silos, con frutos.

EN SAN ANDRÉS

El suceso del Sábado

Desde las 12 de la mañana del sábado último corrían rumores en esta Capital que en el barrio de San Andrés, había ocurrido un accidente, pues se decía que al carro del Regimiento de Infantería se le habían escapado las ruedas del eje, volcándose el vehículo é hiriendo á cuatro militares que en él iban montados.

Inmediatamente, cumpliendo nuestra misión de informar á los lectores, nos dirigimos á aquel barrio, enterándonos de que los heridos habían sido los siguientes:

D. Eusebio Ramos Magdaleno, sargento de infantería, natural de esta Capital, casado y con cinco hijos, que sufrió la fractura de la pierna izquierda y varias heridas en diferentes partes del cuerpo, al pasarle por encima las ruedas del mencionado vehículo.

D. Eugenio López Moradilla, sargento del mismo cuerpo, natural de la Península, que recibió en la cabeza un tremendo golpe, produciéndose una herida en el occipital izquierdo, quedándole descubierto el cráneo. También se produjo varias heridas en la cara.

Juan Casero, del mismo cuerpo, soldado, á consecuencia de haberle cogido la baranda del carro, sufrió varias heridas y contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Baldomero Matamoros, carrero, con varias heridas de pronóstico reservado en el pecho y otras partes del cuerpo.

Todos los heridos fueron recogidos inmediatamente por varios de sus compañeros, llevándolos á una casa, próxima al lugar del suceso, donde fueron asistidos á los pocos momentos por el joven Dr. D. Juan Rodríguez López, quien después de haberle practicado la primera cura, fueron conducidos al Hospital Militar.

Esta mañana nos personamos en el referido establecimiento, en donde nos manifestaron que el estado del sargento Ramos es gravísimo y de los otros de pronóstico reservado.

Nosotros lamentamos de todas veras este accidente, deseándole á los heridos una pronta mejoría.

DE LA LAGUNA

Notas religiosas

Con gran concurrencia se han venido verificando en la Santísima Iglesia Catedral las novenas, en honor de nuestra Sra. la Virgen de los Dolores, y en particular la última que se celebró el día 26 y en la que predicó el Fiscal de este obispado, Dr. D. Manuel Ojer.

La semana Santa de este año se espera que resulte solemnisísima, pues los católicos han realizado grandes trabajos para que así sea.

Restablecido
El Catedrático del Instituto General y Técnico, D. Camilo Fernández Grandizo, se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que venía padeciendo. Nos alegramos.

Vacaciones
Con motivo de la presente semana Santa, el Director del Instituto, D. Adolfo Cabrera Pinto, ha dado seis días de

vacaciones á los estudiantes internos de aquel Establecimiento.

Tocata

El alcalde de esta ciudad, D. José Tabares, ha ordenado que la banda municipal de un concierto todos los Domingos por la tarde en la espaciosa plaza de la Catedral.

VARIAS NOTICIAS

En la Administración Principal de Loterías, Alfonso XIII 52, se están vendiendo los billetes para el sorteo extraordinario del día 10, á 25 pesetas el décimo siendo el premio mayor 500.000 pesetas.

En el sorteo del 20 de Marzo han obtenido premios de 500 pesetas los números 8.113, 8.896, 21.592, 21.598 y 38.007.

La Excmo. Sra. D.ª Eloisa León de March, Presidenta de la Junta regional de Canarias para arbitrar recursos á las familias de los muertos y heridos en campaña, nos remite en atento B. L. M. un detalle de lo recaudado hasta la fecha en esta capital, que asciende en total á 2.742'25 pesetas.

Agradecemos la atención y felicitamos á las distinguidas damas por su gestión.

El concierto dado ayer en la plaza del Príncipe Alfonso por la Banda Municipal, fué un completo éxito para todos, y muy particularmente para el señor Ariz, que demostró, con la perfecta interpretación y ajuste de las obras que figuraban en el programa, su entusiasmo y conocimientos que le han permitido poner á nuestra banda á la justa y envidiable altura que todos reconocen.

Esta noche á las 8 y media se reunirá en el *Real Club Tinerfeño*, la Sección de Letras del Ateneo.

En esta reunión se dá lectura por los Sres. Santa Cruz, Crosa (D. Diego) é Izquierdo á varios trozos de la obra «Alcazar de las Perlas».

En las riñas de gallos verificadas ayer entre los partidos Norte y Sur, de esta Capital, que dirigen los señores Pérez y Solís, respectivamente, resultó vencedor este último con 4 peleas contra 3.

Debido á un accidente que sufrió hace varios días, en el hotel «Pino de Oro» se halla enfermo el cónsul de los Estados Unidos.

Deseámosle pronta mejoría.

En la plaza de San Francisco, de la vecina ciudad, se jugó ayer tarde, una partida de *foot-ball* entre los aficionados de esta Capital y los de aquella ciudad, resultando vencedores los primeros por dos *goals* contra uno.

Papel para periódicos

se vende en la imprenta de este Diario calle de San Francisco número 32.

Compañía Trasatlántica de Barcelona (Antes A. López y Ca.)

PARA LA HABANA

saldrá del puerto de Santa Cruz de Tenerife, el día 18 de Abril precisamente el magnífico y rápido vapor español

MANUEL CALVO

Precio del pasaje en tercera clase, 125 pesetas. Para informes dirigirse á sus consignatarios VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE, Alfonso XIII 35.

HAMBURG AMERIKA LINIE
COMPANÍA HAMBURGUESA AMERICANA
(CORREOS ALEMANES)

El rápido trasatlántico alemán

BAVARIA

llegará á este puerto el 3 de Abril de 1912, DIRECTAMENTE para la HABANA

Nota—Estos vapores admiten pasaje sin trasbordo con destino á los puertos de Méjico á donde rinden viaje después de su llegada á la Habana. Para informes, *Carlos F. R. Hamilton*, en casa de los Sres. *Hamilton & Co*

Modas y vestidos sobre medida

Mme: Juliette BOIGEOL

SUCURSAL DE PARIS

24, San Francisco, 24. Unica casa de importación directa



Cerveza HAMMONIA

Es la mejor que se importa en Tenerife

Esto justifica su gran consumo.

Depositarios: Hijos de Ruiz de Arteaga

Austro-Americana Line

El magnífico vapor

Sofia Hohenberg

saldrá para Málaga, Nápoles y Trieste el día 6 de Abril admitiendo carga y pasajeros.

Agentes, Miller Wolfson & Co.

UN CAMBIO

equitativo. Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores trapeosos y de mala fé. A lo largo no paga engañar á otros. Un fanfante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega á conocer. Los fabricantes de la PREPARACION DE WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera á la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda á la digestión, arroja las impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacradas. "El Sr. Doctor J. Z. Arce, de Buenos Aires, dice: Certifico haber recetado á varios enfermos la Preparación de Wampole, y siempre con gran éxito sobre todo con los niños y aun con adultos de constitución delicada." Eficaz desde la primera dosis. El desengaño es imposible. En todas las Boticas.

Para asegurar los vinos

clarificándolos y conservándolos por mucho tiempo sin que se enturbien ni aciden, se usa la VINOLINA sin necesidad de emplear alcoholes. Para los vinos muy turbios,—pesados-babosos,—se clarifican en pocos días con el clarificante "Vezián".

Productos para hacer desaparecer el agrio ríspido y ácido, de los vinos verdes y picados quedando en perfectas condiciones. SAVIOL para la limpieza de envases ácidos y mohosos.

Colas clarificantes para el claro de los vinos.

Instalación microbiológica para el análisis y reconocimiento de los vinos enfermos.

Precios económicos. Resultados seguros. Ensayos y muestras gratis

R. ARMAS DE MIRANDA

37, Imeldo Serís, 37.—(antes Barranquillo).—Santa Cruz de Tenerife.

Agentes: en Las Palmas, M. Deurvan y Pérez.—Orotava, Jaime López.—Guimar, Miguel Castillo

Tomad siempre
Histogeno Llopis
para curar
la Tuberculosis, Anemia
Diabetes y enfermedades
consuntivas en general.
Venta:
en todas las farmacias
de España,
Portugal y América.
Recomendado
por todos los médicos

Unico depósito para Canarias, donde está prohibida la reventa de mis especialidades, Droguería de D. Gaspar Melendez, Farmacia.—53, Triana 53.—Las Palmas

Pinillos Izquierdo y Comp.

El magnífico vapor correo español

CONDE WIFREDO

de 6.000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 15 de Abril con destino á

Habana directamente

con hueco disponible para pasajeros de segunda y tercera clase y carga. Precio del pasaje de tercera clase, 110 pesetas.

Agentes: C. DIAZ BOTAS, Castillo 84, casa Elder Dempster y Ca.

Licor Peptona-Mangano-Ferrosa

Regenera y Fortifica la Sangre y los Nervios

Produce 6 millones de glóbulos rojos y aumenta

la Hemoglobina de la Sangre en 80 por 100.

RECONSTITUYENTE

de todo el SISTEMA NERVIOSO

Aumento del peso del CUERPO y de las

FUERZAS MENTALES. Aprobado por más

de 12.000 médicos y hospitales.

De venta en todas las Droguerías y Farmacias.

Depósito exclusivo para las islas Canarias:

Gaspar Meléndez,

Droguería 53, Triana 53, Las Palmas.



La Popular Tinerfeña

Esta acreditada fábrica de pan, pone á la disposición del numeroso público que le favorece, sus nuevas industrias de pastas para sopa y moler granos para harina y gofio.—Servicio á todas horas y á domicilio previo aviso.

Se vende carbón de cok á precio moderado.

Despachos: San Francisco 57 y Valentin Sanz, 21
Teléfono núm. 406

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.

CAPITULO XL

Guiado por sus ideas suntuosas de hospitalidad, el duque había resuelto que el paseo á Richmond fuese espléndido.

El mismo fué á consultar con el dueño del hotel, revisó la lista de los manjares y eligió los vinos; pues todo lo que emprendía quería hacerlo bien.

Se resolvió que todos los convidados se reunirían en «Ormond-House» para almorzar allí; y que entonces se dirigirían á Richmond, unos á caballo, otros en carruaje.

Lady Carew se excusó. En aquellos últimos días, no parecía feliz; tenía la faz consumida por los cuidados, las fiestas la cansaban y la fastidiaban; á merud su hijo se preocupaba de que estuviera tan inquieta.

Lady Adelaida había aceptado la invitación.

—Encontrará usted allí,—le dijo Allan,—á varios antiguos amigos; estarán lady Carr y Alicia.

—El capitán Randolph no se ha casado aun, un joven de su rango y fortuna no tiene derecho para permanecer soltero.

Lord Carew se echó á reír al contestar:

—No existe ninguna ley del parlamento, madre mía, que obligue á un hombre á casarse, quieras ó no quieras.

—Tal vez sería ventajoso que existiese semejante ley,—dijo lady Carew.—Conviene más á los jóvenes el ca-

puede contrarrestar los deseos de un marido, cuando es además duque?

Antes de retirarse, el duque de Ormond le dijo:

—Teníamos la intención de arreglar esta semana un paseo á Richmond. ¿Le gustaría á usted acompañarnos lord Carew?

—Tendremos el mayor placer, contestó al duque.

—Todavía no hemos ultimado los preparativos definitivos,—prosiguió el majestuoso anciano,—pero le verá mañana. Lord Carew, y nos pondremos de acuerdo en los detalles.

No pudo dejar de pensar de que, con la ausencia de la duquesa, la fiesta había perdido para él mucho de su brillo.

Lo que ella había dicho era cierto: con suma destreza, había sosegado todas las dudas de lord Carew: se había mostrado tan indignada y tan resentida por su pretendido juicio erróneo, le había hablado con tanta franqueza; con tanta sencillez de su amistad mútua, que no era posible creer que fuese diferente de lo que parecía.

Lord Carew era caballero inteligente, leal, pundonoroso, vivo, sagaz é inteligente; conocía perfectamente el carácter y la índole de los otros; pero la duquesa había sosegado completamente todas sus dudas.

Ahora se echaba la culpa, no culpaba á otro, se censuraba por su falta de confianza, por su juicio temerario y áspero, y echó de su corazón toda opinión vil é innooble sobre la conducta de la duquesa.

Esta sabía bien que había ganado la batalla. Se había dormido muchas horas hacia el duque, en completo olvido de la brillante fiesta, y todavía permanecía Nita inmóvil en su tocador, meditando sobre el éxito realizado.

